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道路系统的缺陷是主因
张博士首先向记者展示了几组数

据，第一组数据显示，合肥市人口从100

万增加到了300万仅仅用了短短的几年

时间，这样就势必造成出行量的急剧增

加；第二组数据是关于合肥机动车保有

量，2007 年合肥市机动车数量仅为 28

万量，而截止到2010年上半年合肥市机

动车数量为 57 万辆，为 2007 年的 2 倍

多。

车辆继续增长是城市发展大趋势，

但交通拥堵的主要原因并不是车多。

张博士认为，道路系统的缺陷是主因，

表现在“高不成、低不就”：高端的快速

通道没有连通，快速通道要发挥作用必

须连续、循环，高架桥上跑 60 公里/小

时，下来一个红绿灯，速度减成了零，作

用大打折扣。低端的支路、小路严重缺

乏，很多地方道路间隔在一公里以上。

高峰时期出行交通拥堵

的原因究竟是什么？如何才

能控制城市的交通流量，尽

可能减少堵车？带着这些问题，本报记者采访了交通领域专家、安徽

交通广播主播以及熟悉本市路况的“的哥”等业内人士，总结出造成

省城交通拥堵的10大原因。同时，这些业内人士也为缓解省城交通

拥堵支招建议。 黄洋洋 宁大龙记者 鲁龙飞 文李超钰 图

交通“十宗罪”

出租车司机赵华，在合肥开车20多年，

“合肥市交通拥堵，主要还是人为原因造成

的。”赵师傅告诉记者，他经常发现，许多驾

驶员不按照交通规则行驶，原本是在第三条

道上行驶非要并行到第一条车道上来，到了

十字路口不能并线的地方非要变线，这样一

来就很容易造成道路拥堵。

“合肥城市现有容积有限，不能再修建

更宽的大马路，不能再建高架桥了，现在问

题的关键是提高驾驶员的素质。上下班时

大家都忙着赶时间，可是一旦发生车刮了、

蹭了等小事故，驾驶员一般都跑下来吵架，

也不管自己占了几条车道。”“只有养成良

好的用车习惯，合理使用汽车，才能在享

受舒适便利的同时，减少拥堵造成的烦恼

和损失。”赵师傅语重心长地总结道。

细数高峰期交通拥堵“十宗罪”
专家支招缓解拥堵

1、路网结构性欠缺，道路通达性

不强

2、全市机动车拥有量增长迅猛

3、合 肥 中 心 城 区 交 通 量 持 续 增

长，对连接城区主干道的路口、路段带

来冲击

4、部分非机动车驾驶人不遵守信号

灯或逆向行驶

5、人行立体过街设施严重不足，地

面人车混行，影响通行效率

6、部分道路规划或信号灯设置不合理

7、道路前方出现交通事故

8、上班时间过于集中，导致人流车

流集中

9、道路施工也是交通拥堵的重要原

因

10、马路中间时常会出现散发小广

告或乞讨者。

堵车能否完全消失？张博士表示，

自从交通工具现代化以后，堵车会始终

相伴，不可能完全消除。解决堵车问题

不是拓宽几条道路，修建几座高架桥、

铺设几条轻轨和地铁就能解决的，而是

需要一个城市的整体规划。

在交通系统管理里要强调加大对

公交系统的投入，尤其是轨道交通的规

划和建设，能从根本上减少很多机动车

出行的需要，从而达到减缓拥堵的目

的，实现交通系统管理与需求管理的协

调和交通供需平衡。

在公共交通事业的建设方面，首

先应当合理设置公交的走向，其次应

当在重点车站附近设置公共自行车租

赁服务和汽车停车场实现“乘骑乘”这

样的模式。另外，交通信号灯能否科

学设置、标线能否准确划定、交通设施

能否完善等都是影响城市通行的必要

条件。

多乘公交可以减少堵塞

发展公共交通是关键
——交通领域专家张丰焰博士

专家来支招

张博士认为，一个有序、合理的城市

规划，能够推动城市交通的发展。合肥市

交通的几个重要“堵点”，主要集中在二环

以内。我们完全可以采用国外的先进经

验，增加人行道宽度，压榨车道宽度。例

如，法国香榭丽大街，全天候沿街欧洲风

情商业街区，两边人行道宽度达到5米多

宽，再配以参天大树，商业气氛很浓，交通

通行力量也非常好。

可以借鉴国外先进经验

随意超车并不节省时间
——安徽交通广播主播达伦

作为安徽交通广播的主播，达伦每天都

要和“交通”打交道，对合肥交通感受很深。

“我每天在直播间都要盯着交通路况监视系

统，看见路口一路通畅，心情也跟着舒畅。

看见道路拥堵，恨不得马上过去疏导一下。

有时通过系统看到机动车、非机动车违规行

驶，真为他们着急。”

对于非机动车和行人，达伦有自己的看

法：工作中，经常会看到非机动车硬要把自

己的车往前蹭一点，把位置卡到“刚刚好”，

机动车不得不进行并道避让。一些行人对

于路口的信号灯和斑马线没有概念，能穿就

穿，如果没有协管员指挥还会更加严重，经

常会看到机动车拐弯时，两边行人“夹道欢

迎”的场景。

达伦说，随意变更车道其实是种不明智

的选择，因为随意变更车道加塞儿似乎是节

省了时间，但结果是耽误了别人的时间，而

自己并没有节省出太多时间，有可能还会引

发交通事故。

最后，达伦也提出了一些建议，比如我们

这座城市还应该多建立一些人行天桥和地下

通道，对于公交场站的设置还应该更科学地

规划，只有这样，通行环境才能得到改善。

要养成良好的开车习惯
——拥有20年驾龄的资深出租车司机赵华

主播话交通

的哥有话说


